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特集
取引力強化推進事業の取り組み紹介

経営者に聞く
株式会社渡辺板金工業　代表取締役　渡邊　一三　氏

組合紹介
富山造園業協同組合さんよりこんにちは

組合だより
富山大生有志と連携しポスターを制作しました
高齢者見守りお手伝いサービスを実施しています

事務局ペンリレー
富山県酒造協同組合　事務局長　田近　清光　氏

ほっと一息
～「鳶」というお仕事～（情報提供：富山県鳶土工業協同組合）

元気印！青年部・女性部
アシストスーツ導入に向けた研修会を開催

組合Ｑ＆Ａ
中途脱退者に対する利用分量配当について

中央会いんふぉめーしょん
富山市ものづくり改善インストラクター養成スクール成果発表会及び修了式を開催
外国人技能実習制度適正化懇談会を開催
県内 ５経済団体による新春互礼会を開催
第６０回中小企業団体富山県大会決議事項を県知事に要望

広報
令和元年分　確定申告のおしらせ
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２０２０年東京オリンピック・パラリンピックと富山
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小規模事業者組合を応援～取引力強化推進事業の取り組み紹介～
特 集

【年度別の補助率・補助限度額、及び採択数】

年　度 補助率 補助限度額 応募数 採択数

平成３０年度 ３分の ２ ５０万円 組合 ３組合

令和元年度 ３分の ２ ５０万円 組合 ３組合

【採択組合及びテーマ】

採択年度 採択組合 採択テーマ

平成３０年度

協同組合富山県商業振興センター クレジット包括精算システムへの電子マネーの取り
扱い機能追加

富山市管工事協同組合 富山市管工事協同組合ウェブサイトのレスポンシブ
ウェブデザインサイトへの転換及びSNS機能の拡充

美容ビジネス協同組合 取引強化推進のためのホームページ作成事業

令和元年度

協同組合東町商店会 共同宣伝事業活性化のためのホームページ作成事業

伝統工芸高岡銅器振興協同組合 取引強化推進のためのホームページ作成事業

富山県和紙協同組合 販路開拓のためのDVD作成事業

　取引力強化推進事業は、中小企業及び小規模事業者の取引力強化促進を目的に平成２８年度より中
央会において予算化した補助事業で、組合員の ２分の １以上が小規模事業者（従業員の数が２０人
（商業又はサービス業については、 ５人以下の会社及び個人）である小規模事業者組合を対象とし
ています。
　対象事業は、中小企業・小規模事業者が連携し、共同事業の活性化や受注促進等取引力の強化促
進を図るために行う、先進的又は波及効果・横展開が期待できる事業となっており、共同事業活性
化や受注促進を目的とした事業等を支援しました。
　今号では、本補助金を活用した事業について、昨年度及び今年度の採択された組合の取り組みに
ついて紹介します。
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１ ．クレジット包括精算システムへの電子マ
ネーの取り扱い機能追加　　　　

（協同組合富山県商業振興センター）
　協同組合富山県商業振興センターは、平成
２４年に県内１１の共同店舗が組合員となり設立
されました。以来、共同で主要クレジット会
社と包括契約を締結し、安価な利用料率でギ
フトカードの斡旋と回収、クレジットカード
決済業務の精算処理を中心に事業展開をして
いました。

　平成２７年の北陸新幹線開業に伴い、県外資
本による大型商業施設が県内に相次いでオー
プンし、平成３０年、県内既存大型商業施設の
増床計画が相次いで発表され（現在、増床オ
ープン済）、地元中小商業者にとって非常に
厳しい局面となっていました。
　さらに、同時期に経済産業省が発表したキ
ャッシュレス・ビジョンにより、国を挙げて
キャッシュレス取引が拡大されることが見込
まれ、資本が強力な大型商業施設をはじめチ
ェーン店（コンビニやドラッグストアなど）
は迅速に導入が進んでいきました。
　顧客にとって、キャッシュレス決済が当た
り前となる前に、組合員の共同店舗でも非接
触型電子マネーに対応していかなければ地元
商業者はさらに厳しい環境になることを危惧
し、取引力強化推進事業を活用し、これまで
使用していたクレジットカード決済システム
に電子マネー機能を追加する取り組みを行い
ました。
　組合内で委員会を組成し、機能追加を行う

にあたっての仕様、スケジュール等について
検討を行い、平成３０年 ９ 月に組合員店舗にて
非接触型電子マネー決済を行うことが可能と
なりました。

　消費者のキャッシュレスへの意識が強くな
る前に各個店にとっては、支払方法のバリエ
ーションが増加し、店舗のイメージアップが
図れた他、訪日外国人を中心に電子マネーを
利用する顧客の購買機会を確保することがで
きました。また、組合にとっては取扱手数料
が増え、クレジットカードを取り扱う加盟店
であるアクワイアラーに対する利用料率の交
渉力強化にもつながりました。
　今後も、急速に変化する経営環境を見据え
ながら、時代に見合った共同事業を展開して
いくこととしています。
　
【協同組合富山県商業振興センター概要】
理 事 長：道原　英克
所 在 地：下新川郡入善町椚山１３３６番地
業　　種：共同店舗等商業施設の運営、維持・

管理を行う者
組合員数： ８名
ホームページ：http://www.cosmo２１.org/tssc

２ ．富山市管工事協同組合ウェブサイトのレ
スポンシブウェブデザインサイトへの転換
及びSNS機能の拡充　　　

（富山市管工事協同組合）
　富山市内で管工事業を行う事業者により組
織されている富山市管工事協同組合は、富山
市からの公道内水道施設修繕業務、消雪設備
修繕業務、量水器取替業務等の共同受注事業
を中心に事業を実施してきました。
　組合のホームページは平成１３年に開設さ
れ、平成３０年で１７年が経過していました。ホ
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ームページが旧態依然であり、人々の情報収
集のツールがパソコンではなく、スマートフ
ォンやタブレットが大多数になっていく中
で、唯一の情報発信となるホームページの見
直しを図るべきだという声が組合内から出て
きました。
　さらに、組合は富山県及び富山市と災害協
定を締結しています。国が平成２９年に発表し
た災害対応における SNS 活用ガイドブック
には、災害時の情報収集・分析の手段として
SNS を積極的に活用することで適切な対応
に繋げることができるとし、SNS を活用す
ることを推進しています。
　このことからホームページをスマホやタブ
レットから閲覧しやすくなるようレスポンシ
ブウェブデザインに変更するなど機能的なホー
ムページになるよう取引力強化推進事業を活
用し、ホームページを刷新することにしました。

からは講習会や研修会の申込を直接行うこと
ができるようになりました。
　今後は、組合員の先進的な事例や新たな取
り組みを行う組合員を取り上げ、ホームペー
ジから情報提供し、組合及び組合員の情報発信
を積極的に実施していきたいと考えています。
　
【富山市管工事協同組合の概要】
理 事 長：藤川　幸造
所 在 地：富山市城川原二丁目 ９番１０号
業　　種：上・下水道、給排水工事業
組合員数：１０８名
ホームページ：https://tomikan.net

３ ．取引強化推進のためのホームページ作成
事業　

（美容ビジネス協同組合）
　美容ビジネス協同組合は、富山市及び射水
市内の美容業者が組合員となり、共同購買事
業や調査研究事業のほか、経営・販売力の強
化、経営者及び従業員の技術の向上等のため
の教育情報提供事業を中心に事業を実施して
きました。
　美容業界は女性従事者が大半であり、結
婚・出産による離職が多いこと、また、県外
事業者への就職等の要因で、以前から人材確
保が課題でした。さらに近年では少子化によ
る美容業を目指す若者の減少のみならず、県
外事業者からの求人増加が目立ち、各事業所
において人材確保・育成が喫緊の課題となっ
ていました。
　組合では話し合いを重ね、今後の方策とし
て、組合員事業所の労働環境の整備、新規学
卒者を専門学校卒から高校卒までに採用機会
を広げる、働き方改革の推進を柱にバックア
ップしていくこととしました。
　取り掛かりとして、組合の情報発信ツール
である組合ホームページを制作し、組合員事
業所の紹介はもちろん、美容業の紹介やその

刷新したホームページ

　富山市内の業者に制作を委託、レスポンシ
ブウェブデザインに変更し、SNS 機能を付
加しました。組合員間の情報収集が容易にな
ったほか、随時情報が入ってくるようにな
り、組合員間の緊急時の連絡を迅速に行うこ
とが可能となりました。
　さらに組合員紹介ページには各組合員の求
人情報もあわせて提供し、組合員専用ページ
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魅力を掲載することにし、取引力強化推進事
業に取り組みました。
　組合及び組合員の紹介はもちろんのこと、
会員専用サイトを設置した他、これまでは専
門学校卒業の国家資格を持った人材を採用す
る流れでしたが、高校卒業でも通信課程を利
用し、美容業に従事しながらキャリア形成を
することが可能なよう組合員側の体制を整
え、その点について PRを行いました。会員専
用サイトでは、開催する研修会等の内容を掲載
するなど組合員への情報提供を行っています。

制作したホームページ

　この取り組みを契機に、組合が策定した労
働環境整備、採用する最終学歴の拡大、働き
方改革の推進などの方策を実現し、人材の確
保を安定的に行っていきたいと考えておりま
す。確保後は徹底した育成を行い、組合員の
側面的支援を積極的に実施していくこととし
ています。

【美容ビジネス協同組合の概要】
理 事 長：吉田　敏雄
所 在 地：富山市永楽町 ６番１２号
業　　種：美容業、エステティック業、マニ

キュア業、ペディキュア業、化粧
品小売業

組合員数： ９名
ホームページ：https://www.bbc２００7.com

４ ．共同宣伝事業活性化のためのホームペー
ジ作成事業

（協同組合東町商店会）
　南砺市福光町東町で小売業、サービス業を
行う事業者らにより１９７３年に設立して以来、
共同購買事業や共同宣伝事業を中心に事業を
実施してきました。１９８０年～１９９０年代にかけ
て賑わいをみせていましたが、近年では組合
員の高齢化や後継者難による店舗数の減少、
大手ショッピングセンターの台頭、インター
ネット販売の普及などの影響もあり来街者数
は減少の一途を辿っていました。
　そのような中でも、月 １回の金・土曜に街
角に抽選会場を設置し、出た玉の色に応じて
レシート金額の ３％から全額をキャッシュバ
ックするレシート現金還元セール事業は２０年
以上継続的に実施しています。そのイベント
の様子を動画にし、YouTube やフェイスブ
ックに投稿を行っています。また、福光地域
の最大のお祭りである「福光ねつおくり七夕
祭り」において、キッズダンスや音楽イベン
トを開催してきました。
　このような取り組みは地元には人気がある
のですが、地域外への認知度は未だ低いこと
から、より広く PRし集客を見込むことがで
きるよう当事業を活用し、ホームページを創
設することにしました。
　事業委員会を立ち上げ、内容や仕様につい
て、商店街に親しみをもってもらい、来たく
なるような仕組みづくりになるよう検討を重
ねました。
　開設されたホームページは、商店街のイベ
ントや店主の紹介動画が掲載されている他、
イベントや店舗ごとにクーポンが発行され、
スマートフォンで表示されたクーポンや印刷
したクーポンを利用することができるように
なっています。クーポンは発行枚数を限定す
ることもできるため、「限定クーポン」とい
う希少価値のある発行の仕方も可能で、コン
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スタントにホームページを閲覧したくなるよ
うな仕掛けづくりを行いました。
　さらに SNS と連携し、発信された関連情
報をまとめて閲覧できるよう構築してあり、
商店街の今の状況をPRすることができます。

が、近年では法隆寺・釈迦三尊像の再現、薬
師寺東塔の相輪構成材の修復・補修など国宝
文化財の修復や再現事業を受注しています。
また、東京オリンピック・パラリンピック関
連事業に積極的に参加し、伝統工芸品の魅力
を国内外に伝え、「高岡銅器」の振興に積極
的に取り組んでいます。
　これらの様々な取り組みは、短い期間の中
で地元のみならず首都圏や関西圏の各種メデ
ィアに取り上げられ、組合員の技術力を PR
することができましたが、一過性の発信とな
り継続的な情報発信には至っていませんでし
た。
　このことから組合では、技術力をより県内
外及び世界に発信していくため、インターネ
ットをベースとしたプラットフォームに組合
員の技術力やこれまでの実績を掲載すること
が必要であると考え、当事業を活用し、ホー
ムページの立ち上げに取り組みました。
　このホームページには高岡銅器の各種技法
や全国に設置されている高岡銅器の商品紹介
を掲載するなど盛りだくさんな内容となって
おります。今後は動画なども閲覧できるよう
にし、更なる内容の充実を図ります。

制作したホームページ

　今後はホームページを継続的に運営し、２４
時間情報発信ができる商店街づくり、SNS
を通して若い世代の来街者の増加を目指して
いきます。

【協同組合東町商店会の概要】
理 事 長：山本　均
所 在 地：富山県南砺市福光６６０８番地の １
業　　種：小売業、サービス業
組合員数：３１名
ホームページ：https://www.r３０４-fuku ３ .com

５ ．取引強化推進のためのホームページ作成
事業

（伝統工芸高岡銅器振興協同組合）
　昭和４９年 ５ 月「伝統工芸品産業の振興に関
する法律」が施行され、高岡銅器が第 １次の
産地指定を受けたことを機に、販売、鋳造、
加工業者らにより産地発展を図るため設立さ
れ、以来、後継者育成や新商品開発、共同受
注等の事業を実施してきました。
　これまでも重要無形文化財　高岡御車山の
車輪修復、高岡大仏や長崎平和記念像などの
大型モニュメントの修復を手掛けてきました

　日本国内に多数設置されているモニュメン
トや大型鋳造品の多くは組合員が手掛けてい
ますが、「高岡銅器」は一般の人々に馴染み
がなく、認知度は高くなかったことから、ホ
ームページ内に画像のほか製作過程などの動
画を閲覧することができる構成としていきま
す。

制作したホームページ
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　組合が従来から取り組んでいる、高岡市内
の小学校に組合員が講師となり、授業の一環
で生徒と製品の制作体験を行うものづくりデ
ザイン科事業や各種展示会の出展などの様々
な取り組みについても随時 PRしていくこと
としています。
　これまで手掛けてきた文化財の修復や再現
事業を継続的に実施し、ホームページを通し
て PRしていくことで、組合員への引き合い
が増え商談機会の増加、産地振興発展につな
がることが期待されます。

【伝統工芸高岡銅器振興協同組合の概要】
理 事 長：梶原　壽治
所 在 地：富山県高岡市開発本町 １番 １号
業　　種：銅合金製造、銑鉄鋳物、金属彫

刻、銅・鉄器製品卸
組合員数：１８６名
ホームページ：https://douki-takaoka.jp

６ ．販路開拓のためのDVD作成事業
　（富山県和紙協同組合）

　富山県和紙協同組合は、越中和紙の生産者
らにより昭和５９年に設立され、以来、共同宣
伝事業をはじめ共同販売事業を中心に運営を
行ってきました。
　越中和紙は、五箇山の五箇山和紙、八尾の
八尾和紙、朝日町の蛭谷和紙の ３地域で作ら
れた和紙を総称したもので、昭和６３年に国の
伝統的工芸品の指定を受けています。
　業界は国民生活様式の変化による需要の停
滞、組合員の減少や高齢化など厳しい環境に
あります。その一方、地域独自の文化を見直
す風潮や和の暮らしや手作りに対して再評価
される動きが全国的にみられ、伝統工芸品産
業の重要性が高まってきています。
　このような中で、組合員の中には、伝統的
な楮紙や染紙などの古典和紙のみならず、新
しい工芸和紙や和紙加工品、観光土産品など

の商品開発や展示会出展による販路開拓など
積極的に事業を進める動きもあり、組合とし
ても伝統工芸品関係のイベントや見本市等の
展示会に積極的に出展をしてきました。
　展示会への出展を行うたびに、組合として
越中和紙や組合員紹介の動画があればより製
品を知っていただけるのではないかと考え、
当事業を活用し、DVDを制作することにし
ました。
　構成について検討し、取材及び撮影を行
い、越中和紙の製作風景や景観を盛り込んだ
DVDを２０枚製作しました。

　越中和紙の製品や、製作過程を動画でみる
ことでより和紙の魅力が伝わりやすくなり、
広報活動や販路開拓活動を積極的に行うこと
が可能となりました。
　今後は、越中和紙の認知度を高めていき、
世界へ PRできるよう海外の見本市等への出
展を目指しています。

【富山県和紙協同組合の概要】
理 事 長：吉田　泰樹
所 在 地：富山市八尾町鏡町６６８番地 ４
業　　種：和紙製造業、和紙紙加工品製造業
組合員数： 7人
ホームページ：http://www.etchu-washi.jp

制作した動画の一部（染色作業）
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Ｑ．大正４年に創業され104年を
迎えました。３代にわたる歩み
をお聞かせください。

　創業者である祖父は砺波市出
町のブリキ職人の家に生まれま
した。長男ではなかったため東
京に出され修業した後、北海道
に渡る目的で伏木に来ましたが、
しけ続きで船に乗れず、そのま
ま伏木に住んで起業したと聞い
ています。北海曹達株式会社（現
東亞合成株式会社高岡工場）か
ら金属加工の技術を見込まれ、
化学製品の金属板によるはんだ
付け密封作業を請けていました。
当時は先進的な技術だったそう
ですが、第二次世界大戦後しば
らくして技術の進化でその仕事
が不要となり、屋根や外壁、雨
といの製造と取り付け工事を担

加工作業は女性陣が中心
Ｑ．働きやすい環境づくりのため

に、工夫されていることはあ
りますか？

　当社では金属板の加工、製造
から建物への取り付けまでを一
貫して行います。30年ほど前、
業界でも早い段階でＮＣ加工機
を導入しました。経験や技量が
少なくても加工が可能になった
ことで事務を担当していた女性
社員にも任せられるようになり、
作業効率が格段にアップしまし
た。女性社員の力は大きく、加
工データや記録の管理はもとよ
り、工具や材料の整理整頓が行
き届き、作業がしやすくなりまし
た。今やベテランの域の方もお
り、会社の財産です。妻も当社
で働きながら子育てをしてきま
した。社員の子どもや家庭の事
情による休みや時短勤務にはで
きるだけ柔軟に対応しています。
　現場と工場のやり取りは主に

う建築板金業に軸足を移しまし
た。昭和30年頃、父の代に地元
の建設会社さんとのつながりを
得て、住宅や社屋、学校のほか、
地元の高岡市万葉歴史館や氷見
漁港などの大型物件も手掛ける
ようになり、現在に続いています。
　私は大学卒業後、富山市内の
企業を経て入社し、平成12年に
社長に就きました。「無事故、
無災害で一千日」を継続するこ
とが会社にとって最も大切な原
点であると思っています。事故
や怪我の一報を受けるのは非常
に胸が痛いもの。20年来、地元
建設会社の安全衛生協力会長を
務めており、笑顔で仕事ができ
る幸せを大事にしたいと常々感
じます。朝礼では安全標語を読
み上げ、当日の業務を確認し、
注意すべき点を申し合わせてか
ら現場に出ています。

はんだ付けから建築板金へ

経営者に聞く

無事故・無災害を第一に掲げ104年
新技術も導入し建築板金を次代へ
株式会社渡辺板金工業は大正４年に創業。化学製品のはんだ付けなどで技術を磨いた後、建築板金を専門と
して、主に屋根や外壁、雨といの製造、取り付け工事を手掛けています。住宅から大型施設まで幅広く携わる
中で常に無事故無災害を第一に掲げており、社内では働きやすい環境づくりにも力を注いでいます。富山県板
金工業組合理事長も務める３代目の渡邊一三社長に104年の歩みや業界の現状、課題についてお聞きしました。

株式会社渡辺板金工業 

代表取締役  渡邊　一三 氏

工場 施工現場の様子
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一般の方々に、近所の板金屋さ
んの存在を知ってもらい、認知
度を高めていくのが狙いです。
　組合員数は30年ほど前の約
600（社・人）をピークに現在は
約半分の290に減少しています。
全国的な流れと同様に外国人労
働者の受け入れも視野に入れて
います。
　近年は全国各地で甚大な自然
災害が発生し、復旧作業で千葉
などから応援要請もありまし
た。しかし、どこも人手不足が
慢性化しており応えられない状
況です。将来を担う青年部をテ
コ入れして後継者育成と次代に
つながる基盤づくりに力を注い
でいます。

ゴルフ、真剣でも楽しく
Ｑ．休日はどのようにリフレッシュ

されていますか？
　ゴルフがいい息抜きになって
います。50歳を過ぎてから本格
的に取り組みだして、最近２回
目のホールインワンを達成しま
した。ハンディキャップも減り
続けてシングルが見えてきまし
た。プレー中は真剣になります
が、思い通りにいかないのがゴ
ルフです。感情的にならないよ
うに、一緒に回る方々と楽しい
時間を過ごすように心掛けてい
ます。

日報を活用し、現場で測った寸
法を日報に記し、翌日加工する
のが大方の流れです。日報は私
も必ず目を通して改善に役立て
ています。定期的にミーティン
グを行って、私や長男の専務が
最終調整することもあります。
急ぎの仕事ではタブレット等も
活用しています。スマートフォ
ンで現場から送られてきた画像
を見て即時加工することも今後
増えるかもしれません。
　建築板金技能士などの資格取
得も奨励しています。県板金工
業組合の訓練校に通う必要経費
を全面的に支援しています。

「新３K」達成に知恵絞る
Ｑ．将来に向けて重点的に取り組

んでおられることをお聞かせく
ださい。

　人材確保や材料である鋼板の
値上げなど、取り巻く環境は大
変厳しくなっていますが、建築
板金業はこの先も必要とされる
事業です。継続していくために
今後も無事故、無災害を一番に
心掛けて、５S（整理、整頓、
清掃、清潔、しつけ）を強化し
て一層効率を高め、生産性を上
げていくのが目標です。近年は
多角形やカーブのある形状など
複雑な設計もあり、技術の向上
も欠かせません。ユニッククレー

ン車（クレーン付きトラック）の
導入が決まり、近く隣接地に車
庫となる建屋を新設する予定で
す。資材置き場や事務所棟とし
ての活用も検討しています。
　若い人にとっての魅力ある環
境づくりも必要です。「給料・
休日・希望」という「新３K」の
達成に向けても、知恵を絞らな
ければと考えています。
　社内の舵取りは専務に任せ始
めており、専務もHPの新設や
タブレット活用など積極的に発
案、実行してくれます。継承す
べきこともありますが、ITなど
の新技術を導入して移り変わっ
ていくことも柔軟に捉えていま
す。専務自身の人脈を生かして、
次世代に向けたマネジメントを
実践してほしいと思います。

HPで認知度アップ図る
Ｑ．理事長を務める富山県板金工

業組合ではどのような取り組
みに力を入れていますか？

　長年の懸案だった組合のHP
立ち上げに着手しました。厚生
労働省の時間外労働等改善補助
金なども活用し、青年部や技能
士会が中心となり掲載内容を詰
めています。当社もHPやテレビ
CMを通じて幅広く反響をいた
だいてきました。組合員の活動
をアピールするとともに、まず

わたなべ・いちぞう
昭和30年７月25日、高岡市生まれ。
54年、東洋大学経営学部卒業後、富
山市内の板金加工会社を経て、58年、
渡辺板金工業所に入社。平成２年、
株式会社渡辺板金工業に改組し、専
務取締役、12年、代表取締役に就任。
30年、氷見伏木信用金庫非常勤理事、
31年、富山県板金工業組合理事長に
就任、現在に至る。
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組合紹介

　富山市で毎年開催されている「花と緑のフェスティバル」にあわせて実施されている「軽トラ庭
園コンテスト」。軽トラックの荷台にコンパクトな庭園を作庭し、その作品技術を競うものです。
現在は全国的に実施されていますが、富山造園業協同組合が平成２３年に全国で初めて実施したイベ
ントです。今回はそのユニークなイベントをはじめ、様々な事業に取り組まれている富山造園業協
同組合さんを紹介します。

軽トラ庭園

清掃活動の様子

◆組合概要
組合名称　　富山造園業協同組合
設　　立　　昭和４８年 ４ 月１６日
所 在 地　　富山市太郎丸本町 ４丁目 ２－１７
理 事 長　　伊藤　志朗
組合員数　　６７社
TEL　０７６–４２２–３６５４　　FAX　０７６–４２２–３６５７

◆組合の沿革
　昭和４８年、富山市、上新川郡・婦負郡（現
在の富山市）、射水郡（現在の射水市）、中新
川郡の造園業を営む事業者ら７８名により設立
され、以来、共同購買事業、共同受注事業を
実施してきました。
　平成１７年 ４ 月に富山市、同年１１月に射水市
の市町村合併が行われたのを機に、富山市以
外の中新川郡、射水市の事業者は組合を脱
退、各市町単位で運営されている各組合に加
入したため、現在は富山市の事業者らで事業
を実施しています。
◆組合の主な事業
　造園資材の共同購買事業のほか、労働保険
事務事業、各種講習会の開催、富山市や関係機
関からの委託業務の受注及び実施、造園の魅力
を伝えるボランティア活動等が主な事業です。
　もっと多くの方々に造園を身近に感じても
らおうと、平成２３年に富山市が例年開催して
いる「花と緑のフェスティバル」（ ２日間）
のイベント時に、軽トラックの荷台にコンパ
クトな庭園をつくる「軽トラ庭園コンテス
ト」を実施しました。初年度は富山城前広場
で開催し、 ９回目となった今年度は富山市の
グランドプラザ、富山駅前広場で開催しまし
た。年々技術レベルが向上しており、色とり
どりの花や木、石・砂利のほか水車まで利用
するなど工夫を凝らした美しい坪庭が多数展
示されています。
　この取組みが話題を呼び、現在では全国各

地で同様のイベントが開催されており、富山
発祥の軽トラ庭園は多くの方々を楽しませて
います。
◆ボランティア活動の実施
　また、組合では地域貢献活動を積極的に実
施しています。公園内の植樹活動や竹林整備
の活動を地元小学生とともに行っています。
普段、植樹の経験や竹林の中に入ることがな
い子供たちにとって貴重な体験となってお
り、自分の植えた木がどう成長するか、整備し
た竹林がどうなっていくのかなど子供たちが
地域の自然に関心をもつ契機となっています。
　また、秋には他地域の造園業組合と連携
し、県内の街路樹の落ち葉清掃活動を行い、
車道や歩行者道路の美化に貢献しています。

富山造園業協同組合さんよりこんにちは

◆今後の取組み
　組合員数が減少傾向にあることが課題です
が、一人親方で造園業に従事しながらも組合
に属していない若い方々が増えています。組
合加入を促進するために、今後は様々な事業
活動を継続して実施し、組合の魅力を発信し
ていくこととしています。
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組合だより

ポスター撮影の様子 完成したポスター

　千石町通り商店街振興組合は、多くの方々に商店街を訪れてもらう目的で富山大学の学生有志ら
と連携し、商店街の商店主を主役にしたユニークなポスター制作を行いました。
　当商店街は、毎年 ２回実施されている「がんこもん祭り」をはじめ、商店街を題材にした映画製
作や ４コマ漫画を制作するなど毎年、様々な取組みを行ってきました。
　もっと多くの方々に個性豊かな商店主の魅力を伝えようと富山大学生が当商店街を対象にポスタ
ー制作、展示を企画し、㈱富山市民プラザまちづくり事業部が主催した「学生まちづくりコンペテ
ィション」に応募、優れた案として採択され助成を受けました。富山大学人文学部、芸術学部、都
市デザイン学部の有志 ８人が ８店舗を対象に１１月下旬から制作を行い、 ２月から各店舗に制作した
ポスターを掲示しています。

　協同組合入善ショッピングセンター（コスモ２１）では、令和 ２年
１月１５日より高齢者見守りお手伝いサービスの募集を開始しました。
　同サービスは、コスモ２１が発行するポイントカードの会員で６５
歳以上もしくは一人暮らしの方が対象で費用はかかりません。ご
家族等のメールアドレスをご登録いただくと、ポイントカードの
利用があった場合や一定期間ポイントカードのご利用がない場合
に、登録されたメールアドレスにメールが送信され、遠方のご家
族にとってはそのメールが安否確認となる仕組みです。
　組合では地域の少子高齢化に対応するため、平成２８年度に ５ヵ
年の活性化事業計画・ビジョンを策定し、県や町の補助制度も活
用しながら多目的トイレの設置や駐車スペースの拡充などを順次
進めてきました。今年度は見守りサービス実施のためのポイント
システムの機能追加のほか、町のデマンド交通の待合室を設置す
るなどしており、今後も地域にとって必要不可欠な店舗づくりを
推進していくこととしています。

富山大生有志と連携しポスターを制作しました

高齢者見守りお手伝いサービスを実施しています

千石町通り商店街振興組合

協同組合入善ショッピングセンター
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＊＊＊＊＊＊＊＊＊事務局ペンリレー＊＊＊＊＊＊＊＊＊

ほっと一息

『とやまの酒は旨い！』
　平成２３年 ７ 月私は、富山の日本酒業界に身を置くことになり、本年で、１０年目に入り
ます。第 ２の人生を「とやまの酒」と関われることに幸せを感じています。
　私は、良質の日本酒を造ってさえいれば、消費者の皆様に認めてもらえると思ってい
ました。ところが、人口の減少、需要動向の多様化等に伴い日本酒の消費数量は１０年前
に比べると約半分に落ち込みました。
　平成２６年、富山県酒造協同組合理事長・富山県酒造組合会長に桝田隆一郎　㈱桝田酒
造店代表が就任し「各蔵の日本酒の売上を ２倍に！」というスローガンを掲げ、目標達
成に向け各種施策を実施し日本酒の普及を図りました。その結果、１０年前と現在を比較
しますと ８蔵元の消費数量が約 ２倍に増加しました。
　－ 施　策 －
Ⅰ　平成２６年１２月　「とやまちどりの会」発足。
　　・日本酒の女性ファンを増やす（会員：現在４１２名）　
Ⅱ　平成２７年 ３ 月　「北陸新幹線」開業
　　・開業を記念して統一規格品を全国に発信（販売本数：１５万本）
　　・平成２６年末のNHK「ゆく年くる年」に出演し PR
Ⅲ　平成２８年 ６ 月　「日本橋とやま館」オープン
　　・首都圏での PR拠点ができる
〘２０２０年の富山は熱い！〙
　・大相撲の朝乃山、・バスケットボールの八村塁　
　・北陸新幹線開業 ５周年、・富山駅路面電車の南北接続、

　　　・富山の日本酒業界では、仏モエ・ヘネシー・ルイ・ヴィトン（LVMH）からの出資を受けた製造場
が、立山町白岩地区に完成します。

　富山には良い水がある。水が良いから空気が旨い。米が旨い。野菜が旨い。魚が旨い。富山の酒が旨いの
は、富山の良さそのものを醸したからなのです。
　皆さん、「とやまの旨い酒」を飲んで応援してください。

富山県酒造協同組合
事務局長　田近　清光　氏

　皆さんは、鳶（とび）職人と聞けば、「ダボダボのズボン穿いて、高い所での仕事」とイメー
ジがあるのではないでしょうか？
　「鳶職」は、江戸時代には既にあり、当時は憧れの職種で、就きたい仕事№ １、№ ２を争うほ
どのお仕事でした。
　将来は、「鳶か火消しか、火消しか鳶か」と言われていたほどです。
　当時は、木造家屋の長屋作りで、一度、火が出ると隣を壊す「破壊消火」でした。
　鳶職は建物を建てたり、足場を組んだりし、構造も熟知していることから、先回りし、解体し
て火を止めていたのです。
　「自分達の町は、俺たちが守る」そんな気概を持っていたんですね。
　その時に使われていた火消し道具、鳶口や梯子、そして目印でありシンボルの纏は、今でも
「伝統文化」として継承されています。
　そんな気概を持った「鳶職」の現代は、あらゆる現場に一早く入り、使用する方の為に足場を組み、住む人の為の
建物を作り、使う人の物をいれたりと職種の幅が広いのが特徴であります。特筆すべきは、高い所での作業が多いと
ころです。
　普通の人では入れない、登れないところで作業するのはとても爽快であり、近隣や町の行事ごとでも率先して奉仕

し、祭り事では重宝され、現場においてはリーダー的存在であります。
　最終的に地図に残る仕事、皆の安全を守る仕事と遣り甲斐も十二分にあり「神に近
い存在・鳶が居ないと工事は進まない」、「鳶に始まり、鳶で終わる」「現場の華」と

言われるお仕事であります。
　少子高齢化や職人不足、不況といわれる現代においても、
「義理・人情・やせ我慢」の精神で「安全は創るもの」「安心
は感じるもの」として、皆さんの暮らしを支え続けていま
す。� （情報提供　富山県鳶土工業協同組合）

～「鳶」というお仕事～

「伝統芸能」
（写真提供：若鳶会）
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組合Ｑ＆Ａ

中途脱退者に対する利用分量配当について

　このコーナーでは、日ごろ中央会へ多く寄せられる事業協同組合等の運営に関する質問について
回答とともに紹介します。

　本組合の事業年度は、 ９月から ８月までである。本組合において、本年 ２月に法定脱
退した者が ７月に再び加入してきたが、利用分量配当は、脱退前の部分についてはこれ
をする必要がないと思うがどうか。

Ｑ

　事業協同組合の剰余金の配当は、法第５９条第 ２項の規定により利用分量配当の配当基
準となる組合事業の利用分量の算定は、この配当が手数料、使用料等の過徴額の割戻し
的な性格を持つものであるから、各組合員が当該事業年度内において納付した手数料、
使用料等の額、又は共同事業の利用数量によって行われるのが適当であり、単に当該事
業年度の組合員期間等で利用分量を算定することは適当でないと考える。
　したがって、設問の ９月から ２月までの利用数量等を利用分量配当の算定基準から除
外することは不適当であると考える。

Ａ

元気印！青年部・女性部

アシストスーツ導入に向けた研修会を開催

研修会の様子 アシストスーツの体験

富山県青年印刷人協議会（富山県印刷工業組合青年部）
　１２月１６日（月）富山県教育文化会館（富山市）にて、富山県青年印刷人協議会は本会の組合青年
部研究会事業の一環で新進理化学株式会社　沙魚川善範代表取締役を講師に「アシストスーツを活
用した生産性向上について」をテーマに研修会を開催しました。
　沙魚川講師より、労働力人口の減少に伴い、AI やロボットの活用は徐々に進められているが、
代替できない一定程度の人力作業についてその作業負荷を軽減するための一つとして「アシストス
ーツ」の有効性について説明がありました。農業や建設業、物流業などの様々な業界で用いられて
おり、昨年は JALでも導入されました。アシストスーツの導入により従業員の満足度の向上、人
材確保・定着、安全性の向上につながることが期待されるということです。
　最後に参加者の皆さんでアシストスーツを装着し体験を行いました。
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中央会いんふぉめーしょん

富山市ものづくり改善インストラクター養成スクール成果発表会及び修了式を開催

外国人技能実習制度適正化懇談会を開催

　１２月１４日（土）、富山市四方チャレンジ・ミニ団地研修センター（富山市）において富山市
ものづくり改善インストラクター養成スクールの成果発表会及び修了式を開催しました。
　成果発表会では、各実習チームより実習先企業への現場改善の提案内容について発表したほ
か、各受講者より個人発表として自社の現場改善についての決意が述べられました。
　続いて行われた修了式では、当事業に協力いただいた東京大学大学院ものづくり経営研究セ
ンターの福田隆二特任研究員から祝辞が述べられたほか、棚邊一雄校長より受講者に修了証が
授与されました。
　当スクールは本会が富山市より委託を受け、東京大学の同センターの協力を得て今年度初め
て実施したもので、来年度も開催する予定です。

　本会では、外国人技能実習生の受入れを行う組合（監理団体）に対する外国人技能実習制度
適正化事業を実施しており、その一環で１２月１２日（木）とやま自遊館（富山市）にて監理団体
の役職員の方々を対象に懇談会を開催し、３０名が参加しました。
　懇談会では冒頭、富山県警察本部国際捜査課長　井上数也警視より急増する外国人材の実
態、県警の取組みについて説明がありました。続いて、外国人技能実習機構名古屋事務所富山
支所　藤崎武彦認定課長より技能実習申請手続き上の留意点について説明があり、その後、全
国外国人技能実習生受け入れ団体協議会の要望事項をもとに参加者らで懇談を行いました。
　最後に、本会より建設分野の技能実習制度基準強化への対応について説明しました。

受講生、校長・インストラクターの皆さん受講生派遣企業の経営者らも出席した

説明を行う藤崎認定課長懇談会の様子
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県内 ５経済団体による新春互礼会を開催

第６０回中小企業団体富山県大会決議事項を県知事に要望

　 １月 ６日（月）、富山第一ホテル（富山市）において、令和 ２年経済団体新春互礼会を開催
しました。経済団体新春互礼会は本会のほか、富山県商工会議所連合会、富山県経営者協会、
富山県商工会連合会、富山経済同友会の県内経済 ５団体の共催で例年開催しており、来賓含め
約４７０名、本会からは高田会長含め役員ら１６名が参加しました。
　互礼会では、富山県商工会連合会　石澤義文会長が開会宣言、富山県商工会議所連合会　髙
木繁雄会長の開会あいさつの後、来賓を代表して石井隆一富山県知事が祝辞を述べられまし
た。続いて、本会高田会長の掛け声により鏡開きを行い、富山経済同友会　麦野英順代表幹事
の発声で乾杯しました。最後に富山県経営者協会　金岡克己会長が中締めをしました。

　 １月２１日（火）、本会高田順一会長は、廣瀬宏一副会長、渋谷武副会長、伊豆一美専務理事
及び江下修常任理事・事務局長とともに富山県庁を訪問し、昨年１１月に開催した「第６０回中小
企業団体富山県大会」において採択した決議に基づく要望事項を石井隆一富山県知事に手渡し
ました。
　高田会長から中小企業対策の拡充・強化、地域の防災・減災対策の強化推進、外国人材の受
入れ、多文化共生の推進等の要望事項が説明されたほか、芝田聡商工労働部長をはじめ県幹部
を交え意見交換をしました。

高田会長の掛け声による鏡開き（中央右　高田会長）来賓代表の挨拶をする石井知事

意見交換の様子石井知事と本会高田会長
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●【確定申告会場】（受付時間９時～16 時） 

 ※会場の混雑状況により、16 時前であっても受付を終了する場合があります。 

確 定 申 告 会 場 開 設 期 間 の ご 案 内 

富山税務署 
管内 

富山県民会館 地下展示室 
（富山市新総曲輪４-18） 

※昨年と会場が異なりますのでご注

意ください。 

２月１７日（月）～３月１６日（月） 
富山税務署庁舎内には申告会場を設けていません。 

土曜、日曜及び祝日は執務を行っていません。 

ただし、２月 24 日（月）と３月１日（日）に限り、確定申告

の相談・申告書の受付を行います。 

会場には無料駐車場はありませんので、公共交通機関のご利用

をお願いします。 

高岡税務署 
管内 

高岡税務署 １階 
（高岡市博労本町５-30） 

２月１７日（月）～３月１６日（月） 
土曜、日曜及び祝日は執務を行っていません。 

駐車場は大変混雑します。会場へお越しの際は、公共交通機関

のご利用をお願いします。 

魚津税務署 
管内 

魚津合同庁舎 ５階 
（魚津市新金屋１-12-31） 

砺波税務署 
管内 

砺波税務署 ２階 
（砺波市本町 13-19） 

 ※お問い合わせにつきましては、最寄りの税務署へお願いします。 

※最寄りの税務署の電話番号は国税庁ホームページ（https://www.nta.go.jp）でご確認ください。 

●申告書提出期限と納期限・振替日  納付は、振替納税が大変便利です。 

 申告書の提出期限 
納期限（納付書で 
納付する場合） 

振替日 
（振替納税の場合） 

所得税及び 
復興特別所得税 

３月 16 日（月） ３月 16 日（月） ４月２1 日（火） 

消費税及び 
地方消費税 

３月 31 日（火） ３月 31 日（火） ４月２3 日（木） 

贈与税 ３月 16 日（月） ３月 16 日（月）  

※期限内に申告・納税しなかった場合、加算税や延滞税 

を納めていただく場合があります。 

  ※ＱＲコードを利用したコンビニ納付もできますので、 

ぜひご利用ください。 

   詳細は、国税庁ホームページをご覧ください。 

 コンビニ納付の 

詳細はこちら 

●確定申告書の作成はスマホやタブレットで！ 

国税庁ホームページの「確定申告書等作成コーナー」からスマホやタブレットを利用して、申告書

を作成することができます。 

 

 

 

 

 

※詳細は、国税庁ホームページをご覧ください。 

確定申告書等 

作成コーナー 

はこちら 

 

スマートフォンやタブレットなどの画面上で、収入や適用

を受ける控除についていくつかの質問に「はい」か「いいえ」

で答え、該当する金額を入力することで簡単に申告書を作成

することができます。 

和元年分　確定申告のおしらせ令
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